



CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Síntesis Informativa

OPINIÓN

OPINIÓN JEFA DE GOBIERNO



FRENTES POLÍTICOS

1. Adiós, *amigou*. Ken Salazar se despidió de México con sombrero en mano y el mantra #SomosFamilia como epílogo, recordándonos que, entre tanto desorden, siempre es buen momento para un eslogan afectivo. Su gestión, adornada con cercanía y buenas intenciones, quedará en el recuerdo. Mientras tanto, su sucesor, **Ronald Johnson**, promete cambiar el sombrero por tácticas de la CIA y boinas verdes, dejando establecido que el tono amistoso podría mutar en estrategias más pragmáticas. De la diplomacia amistosa al realismo crudo, ¡qué manera de celebrar la hermandad!

2. Gamers en peligro. Omar García Harfuch, titular de la SSPC, lanza una alerta oportuna sobre el reclutamiento de menores a través de videojuegos por parte del crimen organizado. En un país donde las amenazas evolucionan con velocidad digital, **Harfuch** demuestra que no sólo está atento a las calles, sino también al ciberespacio. Su enfoque preventivo, con estrategias como el control parental y el monitoreo de plataformas, deja claro que entiende la complejidad del problema. A diferencia de otros funcionarios que llegan tarde al juego, él sigue marcando la pauta. Hacía falta una política que realmente conecte con los riesgos modernos.

3. Coordinación vital. La firma del convenio para proteger el Bosque de Agua marca un

paso firme hacia la preservación de un recurso esencial para millones. **Alicia Bárcena**, secretaria de Medio Ambiente, reconoce el agua como eje del futuro. **Mariana Boy**, titular de Profepa, confirma avances concretos en operativos y clausuras. **Delfina Gómez** y **Margarita González**, gobernadoras del Edomex y de Morelos, respectivamente, destacan su importancia hídrica. **Clara Brugada**, jefa de Gobierno de la CDMX, confía en las comunidades como guardianas. La Cumbre del Bosque en febrero promete. Sólo actúen con coherencia.

4. Al rescate. Bajo la batuta de **Pablo Vázquez**, la SSC-CDMX nos recordó que la empatía no tiene especie. En 2024, la Brigada de Vigilancia Animal se aventuró en un zoológico improvisado por la irresponsabilidad humana, rescatando desde perros y gatos hasta cocodrilos y quetzales. Con acciones como la creación de la Ciudad de los Gatos queda claro que en medio del caos capitalino, aún hay esfuerzos para dignificar a quienes no tienen voz. Aplausos a esta labor. Un oasis de esperanza para los seres vivos de cuatro patas. Bien por la era de **Clara Brugada** al frente de la ciudad.

5. Liquidación familiar. ¡Qué conveniente! Resulta que en Ecatepec, donde el agua escasea pero los "finiquitos" fluyen como río en temporada de lluvias, los familiares del exalcalde **Fernando Vilchis** recibieron cheques millonarios justo antes de que terminara su gestión. Según los recibos, estas liquidaciones por 5 mdp superan con creces sus modestos salarios sindicalizados. ¿Coincidencia? Seguro que no. Mientras la actual alcaldesa **Azucena Cisneros** denuncia con indignación los excesos, no deja de ser irónico que todo esto ocurra bajo el mismo partido. Morena prometió austeridad, pero parece que en Ecatepec la cúpula no la conoce.



CIVITAS



TRUMP, EL PREPOTENTE GOLFO DE AMÉRICA 10

POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Esquemático y elemental pero muy poderoso y convertido en el epicentro de la prepotencia, el presidente electo Donald Trump nos señala la incertidumbre venidera.

Apunta a los cárteles como "gobernantes" de México como si la propia sociedad estadounidense no viera en relación con aquello criminalmente acordado con los cárteles estadounidenses desde el siglo pasado; indica "insuficiencia" gubernamental mexicana en lo realizado frente a ellos, en lo cual pudiera tener coincidencia con cualquier observador promedio y quiere, ya más desatado, renombrar como golfo de América al golfo de México.

Sus declaraciones y acciones probables tienen en alerta a su propia nación. Entre los efectos de la visión antiinmigrante trumpista vigente también en Canadá, está la declinación del relativamente longevo y evidentemente debilucho gobierno del renunciante Justin Trudeau.

En la parte anglosajona de América del Norte parece haber menos estabilidad política a juzgar por la imprevisibilidad relativa del gobierno del norte a partir del 20 de enero y el declive de los moderados canadienses, si se compara con las certezas de gobernabilidad, aun con la presencia regional inquietante del narcotráfico, que existe en México.

La Presidenta Claudia Sheinbaum avanza hacia la consolidación de un modelo de estabilidad política, social y económica, con hegemónico apoyo popular, el cual, sin embargo, tendría desafíos para hacerse eficiente ante una barbaridad esperable de Trump, limitable por el pragmatismo realista del comportamiento de los grupos de poder y las dinámicas del capital, más interesados en la reproducción de la tasa de utilidad que en la limitación de la corriente migratoria o en el castigo político de la progresista mandataria vecina del sur.

En el preámbulo de sus primeros 100 días de Gobierno, Sheinbaum ha mostrado un estilo de liderazgo ordenado y conciliador, con énfasis en seguridad, justicia social, igualdad sustantiva y la delimitación clara y precisa sobre lo permisible en la relación bilateral por venir con EU.

Este enfoque, aunado a una sólida base electoral y el control legislativo ha permitido que México se mantenga estable en un entorno regional de creciente volatilidad. Estabilidad entendida como la capacidad de las instituciones políticas para resistir crisis internas y externas sin comprometer la legitimidad del régimen.

La continuidad de los programas sociales —acentuada desde la Ciudad de México por la Jefa de Gobierno, Clara Brugada—, combinada con una política económica que equilibra el gasto social, con la atracción de inversión privada local e internacional, proyecta un mensaje de gobernabilidad y una realidad que viste bien al gobierno de la izquierda, en contraste con los vecinos del norte, como un epicentro de estabilidad.

México tiene una oportunidad única. Como se atribuía decir a Napoleón de los generales locos, idiotas o excéntricos, el problema es la incertidumbre trumpista.



ALTAVOZ
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS
@guerrerochipres



Olinia, moverse al 2030

ES UN AMBICIOSO PLAN 13

Un segmento de la derecha —quienes privilegian los valores del individuo por encima de la comunidad o las bondades de la iniciativa privada por encima del Estado al cual quisiera ver reducido a una minúscula expresión— se sintió agredido y expresó agitación ante el proyecto del Instituto Politécnico Nacional dirigido por Arturo Reyes Sandoval y del gobierno encabezado por la Presidenta Claudia Sheinbaum, así como emprendedores privados, para la fabricación de autos eléctricos.

La transición hacia una movilidad sustentable —híbrida, eléctrica— es uno de los retos más apremiantes de las urbes contemporáneas y progresistas.

Los vehículos particulares siguen generando contaminantes, aun con medidas de eficacia probada con el Hoy No Circula o el impulso dado al uso del transporte público como en la Ciudad de México por la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, con la modernización del Metro y la ampliación del Cablebús.

El proyecto presentado por Sheinbaum para la creación de Olinia, la primera armadora mexicana vehículos eléctricos, es un ambicioso plan para generar movilidad segura, eficiente, sostenible y popularmente accesible. El precio iría de los 90 mil a 150 mil pesos, la tercera parte del costo actual en el mercado.

El tamaño compacto de los automóviles, cuyo primer modelo se espera esté listo para la inauguración del Mundial del 2026 en el Estadio Azteca, optimizaría la ocupación del espacio urbano.

Ante productoras como la china BYD y Tesla de Estados Unidos, la armadora mexicana detonará empleos en el sector.

Olinia —en náhuatl significa “moverse”— representa un cambio en el paradigma de la movilidad eléctrica e introduce aspectos sociales, económicos y políticos cuyo máximo potencial se prevé alcanzar en 2030. Qué enojones los caricaturizadores de las buenas ideas.



CRIMEN Y CASTIGO

Otra inauguración incompleta...

:::: El lunes asistimos a la apertura de las salas etnográficas faltantes del Museo Nacional de Antropología, un evento marcado por la asistencia de los líderes de la Cuarta Transformación, como la presidenta Claudia Sheinbaum; la jefa de gobierno de la CDMX, Clara Brugada; el secretario de Edu-

cación Pública, Mario Delgado; el secretario de la Defensa Nacional, Ricardo Treviño, y el secretario de Marina, Raymundo Morales. Por supuesto, no faltó la titular de Cultura, Claudia Curiel de Icaza, ni el director del INAH, Diego Prieto, quienes se tomaron fotos con representantes de comunidades indígenas. Por ahí también se asomó la exsecretaria Alejandra Frausto, quien se tomó un par de fotos con la Presidenta. De acuer-

do con Curiel de Icaza, el discurso curatorial de estas tres salas se enlaza con los valores del gobierno de reconocer y dignificar a las comunidades originarias, y Sheinbaum adelantó que se trabaja para que entidades como el Fonart y el Museo de Culturas Populares, así como las que trabajan con comunidades indígenas sean parte de una sola coordinación de la Secretaría de Cultura, una nueva promesa que se agrega a las ya planeadas. Pero más allá del discurso, nos llevamos la sorpresa de que las nuevas salas se abrieron incompletas, faltan cédulas y mapas. De nuevo se prioriza la foto y el evento de relumbrón.

Caos en jornada de propuestas por la Cultura

:::: Algo desordenada y caótica fue la primera jornada de las reuniones de consulta convocadas por la Secretaría de Cultura federal destinadas a escuchar propuestas de la comunidad cultural y en este caso promotores, editores y gestores dedicados al fomento a la lectura. La dinámica fue híbrida, pero muchos, muchos se anotaron y ni llegaron ni se enlazaron. La transmisión se cayó, los enlaces eran malos y los que estaban muy listos para entrar nomás nadie los incorporaba

o tardaban minutos o varias rondas en verlos. Como nadie se ocupó en confirmar la asistencia de los presentes o conectados, los moderadores y relatores, Rodrigo Borja, director de la Red Nacional de Bibliotecas, y José Mariano Leyva, director de las Bibliotecas Vasconcelos, repetían su lista de nombres que nunca aparecieron. Pero, bueno, esos fueron errores tecnológicos, lo que en realidad importa es si tomarán en cuenta las pocas propuestas que algunos plantearon o si considerarán las muchas experiencias que muchos compartieron. Escribanos al correo columnacrimenycastigo@gmail.com



TELECOM Y SOCIEDAD
CLARA LUZ ÁLVAREZ



Combatir la extorsión, exige colaboración

Cinco mil 363 millones de pesos fue el costo del delito de extorsión a nivel nacional (INEGI, 2023). La extorsión afecta profundamente a la sociedad, no sólo por el impacto económico, sino por las afectaciones emocionales y la pérdida de paz de la persona víctima, su familia y su entorno.

Existen diferencias entre la extorsión directa o presencial, como el cobro del derecho de piso, y las extorsiones indirectas a través de llamadas telefónicas, medios digitales y redes sociales que pueden ir desde aquellas extorsiones realizadas desde reclusorios, aquellas en las que se dicen o son parte de grupos de organizaciones delictivas hasta las de extorsión donde la víctima ha compartido imágenes o videos de contenido íntimo a partir de los cuales se le extorsiona bajo la amenaza de difundirlos si no se entrega una suma de dinero.

En el ámbito digital, las extorsiones indirectas se valen de la obtención de información a través de redes so-

ciales y otros medios, con lo cual la víctima recibe detalles de su vida, de su familia y actividades con lo cual la somete a un estado de zozobra y sensación de padecer consecuencias inminentes en perjuicio de su integridad y su vida si no accede

a la transferencia de dinero.

De ahí que la Estrategia contra el Delito de Extorsión establecida por la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, sea de la mayor relevancia, más aún cuando la cifra negra del delito de extorsión a nivel nacional es de 96.7% (INEGI).

A diferencia de lo que se ha intentado en otras entidades federativas, en CDMX se hicieron cambios legislativos, se creó un modelo de atención y combate a la extorsión, al tiempo que se han hecho campañas informativas y talleres para capacitar a la ciudadanía y se implementó la línea contra la extorsión a cargo del C5 que dirige Salvador Guerrero.

Los cambios al código penal de CDMX identifican conductas que reflejan este tipo de actividad ilícita con sus modalidades contemporáneas. Así, la extorsión se encuadra por el simple hecho de amedrentar para obtener un lucro, es decir, ya no existe necesidad que se entregue la suma de dinero o se realicen las actividades (p. ej. enviar más videos íntimos) para que se consuma el delito. Además, se establecieron agravantes importantes como el que se realice por una persona que es o fue servidora pública o de

una empresa de seguridad privada.

A menos de 2 meses de implementarse la estrategia en CDMX, gracias a la operación de inteligencia y policial a cargo de la Secretaría de Seguridad Ciudadana bajo el liderazgo de Pablo Vázquez, se han logrado al menos 43 arrestos de personas presuntamente responsables del delito de extorsión de varios grupos criminales, en distintas partes de la ciudad.

Por la parte ciudadana, el Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México que provee apoyo psicológico y asesoría jurídica gratuita las 24 horas del día, documentó durante 2024 como el primer tema de atención de las personas usuarias aquellas relacionadas con el delito de extorsión, de los cuales el 97.2% fue

por extorsión indirecta y el 2.8% por extorsión directa o presencial. En ocasiones las personas usuarias requieren un seguimiento para la recuperación emocional a través de terapias y talleres que imparte gratuitamente el Consejo presencial y virtualmente.

Ciertamente el camino para erradicar la extorsión es uno largo y complejo que exige un compromiso férreo y la realización de actividades de colaboración entre autoridades, la ciudadanía, el sector empresarial y los medios de comunicación. Ciudad de México ya comenzó con la estrategia de Brugada y su gabinete, será importante que otros estados de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México y demás entidades de la República Mexicana se sumen.

Investigadora de la
Universidad Panamericana
claraluzalvarez@gmail.com
@claraluzalvarez



RED COMPARTIDA

LISTO EL COMITÉ DE EVALUACIÓN DE CANDIDATOS AL PODER JUDICIAL

La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, presentó el Comité de Evaluación de Candidatos al Poder Judicial, pero no quiso pronunciarse sobre uno de los personajes que integran dicho comité y que llamó la atención. Se trata de Jorge Sánchez Cordero Dávila, hermano de la ex ministra y ex Secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. La mandataria capitalina prefirió mantener un discurso institucional y a manera de librar la inquietud que generó la presentación de Jorge Sánchez Cordero, sólo se limitó a solicitar confianza en el proceso y en los integrantes del Comité de Evaluación de Candidatos porque "se escogieron los mejores perfiles", con el fin de tener en la capital del país las mejores condiciones y opciones en la renovación del Poder Judicial, a través de voto popular.

Como un avance importante contra la inseguridad que afecta a Guerrero calificó el titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del gobierno federal, Omar García Harfuch, la detención de Alexander "N", supuesto generador de violencia en Acapulco, el principal sitio turístico no sólo del estado, sino de la región suroeste del país. Si bien las autoridades federales andan con trabajos de inteligencia y labores de campo para combatir a los grupos delictivos, nos dicen que a nivel local la administración que encabeza la gobernadora Evelyn Salgado Pineda poco contribuye en la lucha contra la inseguridad que prevalece en la entidad. Guerrero sigue siendo un estado con regiones controladas por el hampa, donde incluso los malandros tienen sometidos a funcionarios y presidentes municipales.

En los pasillos de Palacio Nacional cuentan que se revisó minuciosamente la respuesta que dará hoy en la conferencia mañanera la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo a los reciente dichos del próximo Primer Mandatario de Estados Unidos, Donald Trump, respecto a cambiarle el nombre al Golfo de México por Golfo de América, dejando entrever que hay un plan velado para que la nación más poderosa del planeta se apropie de esa gran porción de mar. Las locuras del republicano no dejan de ser amenazas y más allá de que "a México se le respeta", el reto del gobierno federal es tener a raya la sed y el hambre imperialista de Donald Trump, pues expertos internacionalistas advierten peligros no sólo para nuestro país, sino para la geopolítica del mundo.

Sobre las amenazas potenciales del régimen estadounidense que arranca el 20 de enero, diputados federales y senadores afines a la 4T andan muy acomedidos para saber cómo pueden apoyar ante la embestida migratoria que se acerca con el cambio de Presidente en los Estados Unidos. Después del periodo vacacional que sí tomaron y no perdonaron los legisladores, previo a la cita de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, los congresistas aseguran estar dispuestos a dialogar con el canciller Juan Ramón de la Fuente para ver de qué manera pueden contribuir ante las eventuales deportaciones masivas de connacionales, aunque a decir verdad sólo se trata de protagonismos porque ni van a frenar la expulsión de migrantes, ni mucho menos hacer cambiar de opinión al próximo Presidente estadounidense.



Si no hay ajustes de última hora en la agenda oficial, la Presidenta Claudia Sheinbaum se estará reuniendo el jueves con los consejeros del Instituto Nacional Electoral. Nos dicen que parte del diálogo que sostendrá con los funcionarios del INE está enfocado en hacer a un lado la tónica de que la elección judicial del 1 de junio del presente año enfrenta inconvenientes por retos logísticos y financieros. Se comenta que la titular del Ejecutivo federal pedirá a los consejeros toda la dedicación y empeño para llevar a cabo unos comicios organizados, transparentes y accesibles en favor de los mexicanos, sobre todo ante los señalamientos de organismos internacionales, como la ONU que advierte riesgos al manifestar que la reforma judicial abrirá la puerta a élites políticas e incluso al crimen organizado, debido a la falta de independencia.

El ex gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón, debutó como cónsul en la reunión anual de embajadores que encabezó el canciller Juan Ramón de la Fuente, un encuentro que hoy por hoy cobra marcada relevancia por las amenazas contra los migrantes. Dicen que el ex mandatario, cuyo nombramiento como cónsul fue severamente cuestionado por la oposición, dado los altos niveles de violencia que heredó en la entidad chiapaneca, estuvo muy quieto como si estuviera en misa durante los discursos humanistas que expuso ante el cuerpo diplomático el historiador Lorenzo Meyer, la víspera de la defensa que habrá de implementar el gobierno federal ante las deportaciones masivas de migrantes.